



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

24 Julio 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que un dato que debería causar **alerta** es que en menos de un año se **desintegraron** cinco **sistemas municipales anticorrupción** en el **Estado de México** y de tener toda la estructura **municipal** completa hoy sólo existen 120 espacios. Esperan que antes del cierre del 2023 los municipios de **Tenancingo, Zacazonapan, Cuautitlán, Chimalhuacán y Chalco** vuelvan a tener constituidas sus células de lucha contra la **corrupción**. ¿Será?

Que otro **foco rojo**, este para la **futura** administración de **Delfina Gómez**, es el dato del **Instituto Nacional de Estadística y Geografía** (Inegi), acerca de que durante el **último** bimestre la tasa de **desocupación** pasó de 2.4 a 2.8 por ciento de la **Población Económicamente Activa** (PEA).

Esto significa que en el país hay más de **1.7 millones** de personas **desempleadas**, dato en el que por supuesto el **Estado de México** no es ajeno. De tal manera, la maestra deberá **incentivar** aún más la **inversión** en la entidad de manera **urgente**, pues la disminución de **empleos** es un factor **social** que siempre **pesa**.

Que podría quedar para la **historia política mexiquense** el caso de **María Teresa Castell Oro Palacios**. Luego de ser una **empresaria y activista social** con **buena** trayectoria, ese prestigio le dio suficiente para ser **candidata a gobernadora** de manera **independiente**, y aunque no ganó, obtuvo **dos por ciento** de la votación, y aumentó enormemente sus **bonos criticando** y exponiendo los **vicios** del sistema de **partidos**.

Luego, curiosamente cayó en **tentación** y se **enroló** con el **PAN**, por el cual llegó a ser **diputada federal**. Pero ahora, sentenciada por el **Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación**, quedó vetada por haber incurrido en **violencia política** en razón de **género**, según el propio **TEPJF**, y quedará en la "lista negra" del **Registro Nacional de Personas Sancionadas** durante un año, por lo que no podrá buscar la **reelección** ni algún otro **cargo público** en las elecciones del **2024**. Sin duda Castell es caso **emblemático** por muchos aspectos. ¿Qué le depara el destino? —

EN LOS PASILLOS

SIGUEN AUSENTES

Comentan que como ocurrió la mayor parte del **sexenio**, servidores públicos de la Secretaría de Movilidad, hicieron **mutis** para cumplir con sus **obligaciones**, entre ellas accidentes del transporte público, concretamente de los conocidos como “**combis**”. En el ocurrido en Tlalnepantla, donde se **volcó** uno de estas unidades y dejó más de **15 lesionados**, incidente que, aseguran **no** valió, si quiera, un jalón de orejas.

SIEMPRE NO

Dicen que, pues resulta que “**perdoncito**” por el atraso, pero los trabajos de **ampliación** del Tres Suburbano de Buenavista al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (**AIFA**), se alargarán al primer semestre del próximo año. Pero eso sí, los **cálculos** dan confianza en que no pasará de la primera parte del 2024 y nada que ver con el tema de la **elección**.

SE QUEDAN

Cuentan que suman más de 48 días y los familiares de **personas** privadas de la **libertad**, integrantes del colectivo “**Haz Valer mi Libertad**”, se mantienen en plantón frente a Palacio de Gobierno. Por supuesto aseguran, hasta **no** ser atendida su solicitud de **audiencia** con las autoridades, no levantarán el **plantón** en la avenida Lerdo de Tejada.

PEQUEÑO DETALLE

Aseguran que a pesar de ser un **Pueblo Mágico** y uno de los destinos turísticos con más visitantes, el ayuntamiento de San Juan **Teotihuacán**, no cuenta con **uso de suelo** para la instalación de hoteles, por lo que actualmente **trabajan** con las autoridades estatales para **actualizar** e incluir en su Plan de Desarrollo Municipal la construcción de lugares de **hospedaje**, con el fin de potencializar su **economía**.

PÁGINA 2
24 DE JULIO 2023



En las oficinas de gobierno del estado crece la inquietud ante la inevitable realidad de que pronto llegará el cambio y nadie tiene el trabajo seguro.

En algunos casos ya tuvieron contacto con el equipo de transición, pero la mayoría no sabe cómo transcurrirá esta historia, en la que la previsión es de muy mal augurio.

Se espera que los altos mandos, es decir, secretarios, subsecretarios, directores y, en algunos casos, también subdirectores, habrán de ser despedidos.

Hablamos de cientos de empleos que se perderán y en los que será necesario contratar personal capacitado.

Esa es la clave, encontrar al mejor equipo posible, no sólo para los titulares de las secretarías, sino para los mandos medios, que son los que suelen operar.

Ojalá que los talentos que tenemos en nuestro estado encuentren un lugar ahí, que no terminemos con gente improvisada o de otros estados al frente de responsabilidades tan importantes.

Acumulación de basura

Uno de los temas que vale la pena que el nuevo gobierno evalúe es el de la disposición final de la basura. Es un problema que hemos postergado desde hace mucho tiempo y ya urge encontrar una vía de solución.

Hace ya 20 años que empezamos en esta región a discutir acerca de qué hacer con nuestros desechos, luego del cierre del socavón de Metepec, que ya no tenía espacio y nunca tuvo condiciones adecuadas para el tratamiento de la basura.

Así las cosas, desde entonces esta región dejó de tener un sitio para disposición final de los desechos y nunca pudieron ponerse de acuerdo autoridades municipales y estatales para construir un proyecto común.

Algunos alcaldes lo intentaron, pero luego los intereses políticos de los adversarios (a veces de un partido, a veces de otro) frenaban todo intento, hasta que nadie más trató.

Luego, ante la necesidad no cubierta por medios oficiales, surgieron como hongos rellenos sanitarios irregulares y tiraderos clandestinos que sustituyeron a los regulares que tenían costos altísimos.

Entonces sí que empezó el verdadero problema que todos hemos soslayado, básicamente por comodidad y porque los asuntos políticos no dejan de ser un tema fundamental, cada trienio, cada sexenio y cada vez más.

Estaría interesante que cada municipio se viera obligado a tener su propio sitio. Al principio sería un problema, pero después valdría la pena.

Es una medida cara, insuficiente, a corto plazo, pero la otra alternativa es trabajar en serio en la separación de residuos, programas destinados a la disminución de la generación de basura y el reciclaje, pero eso no es popular, así que no tiene futuro.

Para que este tema encuentre una solución lo que hace falta es voluntad política y eso, en estos tiempos, escasea y se encarece.



www.elsoldetoluca.com.mx

Análisis



J. Israel Martínez

Sin certidumbre avanza la transición mexiquense

La transición en el Estado de México comenzó oficialmente con reuniones en la que el gobernador saliente y la gobernadora entrante han dejado ver que el proceso de cambio en la administración del gobierno será en paz, calma y civilidad, pero también ha sido el punto de partida para visualizar cambios y acciones que, pese a todo no dejan de generar incertidumbre.

La gobernadora electa esperó a que el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) le diera su Constancia de Mayoría para poder iniciar formalmente con los trabajos de la transición, pero se vio obligada a involucrarse en algunos temas forzados por las declaraciones del presidente Andrés Manuel López Obrador como fue el caso de la transformación del sistema de salud de la entidad para entregarlo/integrarlo al programa del IMSS Bienestar.

El programa federal ha sido la respuesta presidencial al fallido Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) que sólo sirvió para justificar la desaparición del Seguro Popular y la contratación de supuestos médicos cubanos que nunca recibieron un peso por sus servicios durante la pandemia y posteriormente cuando los médicos mexicanos se quejaron de las condiciones laborales porque todo el acuerdo y el pago se entregó directamente al régimen cubano.

Apenas se conocieron los resultados de la elección mexiquense, el presidente López Obrador aseguró que en el Estado de México y la Ciudad de México se podría empezar a aplicar el IMSS Bienestar como estrategia de salud integral federalizada en ambas, lo que significa la centralización de los servicios de salud de las dos entidades para ser controladas desde el gobierno que encabeza.

También se generó la duda sobre si esto implicaba también la entrega del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMYM) al sistema federa-

lizado, un tema que no es menor debido a que esta institución de salud también tienen bajo su cargo el sistema de pensiones de los trabajadores del Estado, los municipios y algunas otras instituciones autónomas como la propia universidad.

En el Estado de México el tema de salud avivó el sentimiento de incertidumbre, surgieron los cuestionamientos respecto a si ahora el gobierno estatal será dirigido desde palacio nacional, si se cederá en todas las determinaciones que vengan desde la presidencia o si se contará con un gobierno que haga valer las necesidades y deseos de los mexiquenses, aún si estas fueran en contra de los designios presidenciales.

Varias semanas después de estos hechos, aún no hay una respuesta clara y contundente respecto a ello, pero lo que sí se ha notado es que el cambio de gobierno se dará dentro de los mejores términos políticos entre gobernadora entrante, gobernador saliente y el gobierno federal.

La presencia del gobernador en funciones y la gobernadora electa en la conferencia mañanera del martes pasado, en una muestra de lo que está ocurriendo, ambos muy cortiales aceptaron recorrer un día la reunión para la transición sobre temas de salud y educación que se tenían previstos para ese día con tal de atender el llamado del presidente y la instrucción de hablar sobre el Tren Interurbano Toluca-México para anunciar con bombo y platillo que no se va a tramsinar, como se comprometió ni siquiera al final de la administración.

Presidente, gobernadora electa y go-



bernador en funciones, dedicaron loas y agradecimientos para enaltecer la entrega de lo que denominaron "la primera etapa" de este proyecto que corresponde a la administración presidencial de Enrique Peña Nieto, y que ya casi 10 años después no ha podido ser concluido porque la obra está detenida por los juicios interpuestos por ejidatarios de Ocoyoacac, que no están de acuerdo con la obra.

Pese a todo, los morenistas le concederán al gobernador Alfredo del Mazo Maza la oportunidad de inaugurar este tramo del tren interurbano que ahora se limita a conectar desde Zacatepec hasta Lerma en un recorrido que suele tardar de media hora a 40 minutos, para hacerlo entre 15 a 20.

Lo que sí ha ocurrido desde que se supo el resultado del proceso electoral, es el trabajo de la gobernadora electa para reunirse con personajes de la administración federal pero también del entorno político local con el objetivo de conocer la situación de la entidad y buscar soluciones a los problemas que aquejan a la población mexiquense, lo que nos permitiría pensar que no habrá necesidad de hacer uso de ese recurso tan común en la Presidencia de culpa a los gobiernos anteriores. Delfina Gómez, al menos, ha dado muestra de busca conocer la situación actual de la entidad para, como ella misma dijo, actuar desde el primer día de su administración.

Ahora, a poco menos de un par de meses para el cambio oficial de gobierno, la gobernadora electa comienza a recorrer la entidad para identificar los temas de

primera mano y lo hace ya como si se tratara de la gobernadora en funciones. El recorrido por Ozumba para conocer las rutas de evacuación del volcán Popocatepetl, da muestra de que ella ya está trabajando y no esperará a que se dé el relevo.

Llamó la atención de este hecho el mensaje que posteo el alcalde de Ozumba, Valentín Martínez Castillo, quien dijo "hoy se persigó ante Dios, en nuestra región para iniciar su caminar nuevamente por el Estado", como lo hizo notar el reportero Orlando Salinas en este mismo medio. Curioso porque en nuestro país hay una tradición muy arraigada de mantener una separación de las cuestiones religiosas de las gubernamentales que se usan unas veces sí y otras también a beneficio de los actores políticos, como aquella memorable fotografía de Claudia Sheinbaum con el vestido con un bordado de la Virgen de Guadalupe.

La transición avanza y con ella la incertidumbre crece, no hay mensajes que ayuden a generar tranquilidad respecto a los cambios que se supone que se deberán realizar y sólo queda esperar que la transformación que se avecina, sea para el bien de los alrededor de 18 millones de mexiquenses que dependemos ahora de las decisiones que se tomen por este grupo que está comenzando a tomar el control de la entidad.

Twitter: @Mega_IsraelMTZ
Facebook: Mega.IsraelMartine

LA PATRONA | LA IMPLACABLE

- *Se desmarca Del Mazo de priistas enquistados*
- *¿Volverá Alfredo a La Mañanera con Delfina?*
- *La texcocana ya hace a un lado los protocolos*
- *Monreal y Ebrard nuevamente en el Edomex*

... Para muchos, en las declaraciones que hizo recientemente el gobernador Alfredo del Mazo Maza, están las respuestas del por qué, la gente, específicamente los priistas, no salieron a votar el pasado 4 de junio en la elección de la próxima mandataria estatal...

... Resulta que el gobernador saliente, en uno de sus últimos eventos de entrega del Salario Rosa, de plano se desmarcó de aquellos priistas a quienes llamó "liderazgos enquistados", quienes siguen criticando que no haya operado dicho programa hacia las mujeres amas de casa, en favor de la candidata de "Vamos por el Edomex", Alejandra del Moral...

... Precisamente, ante beneficiarias de los 125 municipios, y quienes se reunieron recientemente en Tlalhepantlá, Del Mazo dijo que siempre señaló que "su programa - Salario Rosa - no era en favor de los priistas, ni siquiera para beneficiar colores de partidos, de esos que se querían beneficiar electoralmente" ... ¡Wow!...

... Se soltó el pelo, como la Trevi, y afirmó que hoy en día no hay liderazgos de otras épocas... Sí, dijo, del Programa Salario Rosa, nacieron nuevas líderes de las comunidades de mujeres que fueron beneficiadas, y que ellas sumaron a muchas que están dentro de este plan...

... Puntualizó al decir, en los albores de un nuevo mandato que llegará el próximo 16 de septiembre, que "nadie les va a venir a quitar esos liderazgos logrados" ... ¡Bueno!...

... Desde luego no serán las últimas visitas que haga el gobernador Alfredo del Mazo Maza a Las Mañaneras, invitado por el Presidente López Obrador...

... Obvio que los temas del Tren Interurbano y el del Trolebús, no son los únicos que atañen al próximo gobierno de la texcocana Delfina Gómez...

... Aún existen más tópicos que tendrá pendientes de concluir o darles seguimiento la nueva gobernadora, y que tienen que ver con el apoyo del gobierno federal...

... Algunos de ellos van a salir, de las reuniones de la transición (entrega-recepción) que se están

llevando a cabo... Ya van dos de siete encuentros entre funcionarios de la actual administración y del equipo de Gómez...

... Son varios, pero uno de ellos es coyuntural, y no exclusivo del Estado de México, como lo es el tema de la seguridad pública...

... Por más operativos que se montan en la mayoría de los municipios, solventados por la policía estatal y la famosa Guardia Nacional, la gente ya pide a gritos que paren a la delincuencia, y los delitos que cada día se incrementan, sin ninguna respuesta positiva de las autoridades en general...

... Ahora hasta las autoridades judiciales han puesto su "granito de arena" para apoyar a los malhechores, bajando las sentencias de muchos años, lo que ha provocado el repudio de familiares de personas que han sido víctimas de los delincuentes que toman fuerza, al ver que no son castigados como rige la ley...

... Y Delfina Gómez ya hizo a un lado protocolos, y de plano ya está tomando el toro por los cuernos, para tomar medidas precautorias de temas que aun le son ajenos como próxima mandataria del Edomex...

... Resulta que se fue a hacer un recorrido por las rutas de evacuación del volcán Popocatepetl, simplemente para verificar que estén en óptimas condiciones ante alguna posible actividad volcánica...

... Y se agarró del brazo del alcalde de Otumba, Martínez Castillo, para justificar su estancia y momento, con el objetivo prioritario de tener en buen estado las rutas de evacuación, ante posibles contingencias volcánicas...

... Perdón, pero muchos pensamos que todavía no son atribuciones que debe de adoptar la siguiente mandataria, aunque ya haya sido electa...

... Por más de cinco horas, la maestra texcocana visitó los lugares que podrían ser afectados de darse una situación de emergencia volcánica, como las colonias tanto de Ecatingo, Atlautla como de Ozumba hasta Nepantla y de ahí, hasta el entronque de la autopista con el puente vehicular de la carretera Tepetitla-Cuajingo...

... Ahí mismo, reconoció que las rutas de evacuación, alternas programadas por el propio gobierno estatal actual, son las adecuadas...

... Y las "corcholatas" del Presidente López Obrador, siguen su periplo de eventos proselitistas, ya autorizados por el Tribunal Electoral, y ahora dos cayeron nuevamente a la entidad mexiquense...

... Los aspirantes a coordinar los Comités de la Cuarta Transformación de Morena, Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard, visitaron el fin de semana municipios del estado de México, "para

continuar posicionándose en las preferencias de cara a las encuestas que se realizarán del 28 de agosto al 3 de septiembre" ...

... Durante su visita en Almoloya de Juárez, Ricardo Monreal recordó que a las personas que sean consultadas, les realizarán un cuestionario para responder en libertad a quién prefieren que sea el coordinador nacional, por lo que afirmó ser la segunda persona después del presidente de México en conocer al país, ya que lo ha recorrido durante 25 años...

... Con la presunción siempre por delante, Monreal dijo: "Soy el segundo hombre que conoce mejor el país después del presidente López Obrador, puedo decirles que deseo continuar el legado del presidente López Obrador..." "Conozco las carencias que tenemos en la región, que tenemos en el Estado de México, es el estado más poblado del país pero la situación de desigualdad también es muy compleja y además muy marcada, pero este es un estado de un gran potencial, de gente trabajadora, de gente con mucho ánimo de triunfar..." "Como coordinador nacional les ofrezco trabajo trabajar para que ustedes estén disfrutando en libertad e igualdad, para que ustedes puedan caminar las calles caminar en las calles con libertad para que se viva en paz y en tranquilidad" ...

... Por su parte, Marcelo Ebrard en su visita en Naucalpan, afirmó que en sus recorridos, ha crecido de cara a las encuestas, ya que todos los días tiene diálogos con diferentes sectores, por lo que va bien...

... Ante jóvenes de Naucalpan afirmó que el proceso se trata del futuro y los jóvenes tienen por primera vez en la historia de responder quién quieren que encabece la próxima contienda electoral, y luego el próximo gobierno; afirmó que ya hay logros para ellos como las becas Benito Juárez y el programa Jóvenes Construyendo el Futuro, pero ahora se tiene que dar el siguiente paso...

La consolidación del Verde Ecologista



En el Partido Verde Ecologista de México, en la entidad mexicana, existe confianza de que el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) cumpla con el compromiso contratado previo a la candidatura común que llevó a la maestra Delfina Gómez Álvarez a ganar la elección por la gubernatura el pasado 4 de junio. De ser así, José Alberto Couttolenc Buentello será candidato al Senado de la República en alianza o coalición con el Partido del Trabajo y Morena.

Couttolenc Buentello tiene amplias posibilidades de ganar un escaño en la llamada Cámara Alta del Congreso de la Unión, sobre todo porque técnicamente lleva en campaña más de un año y continúa con recorridos semana a semana por todos los distritos del Estado de México, sobre todo en aquellos que se sabe que el PVEM tiene buena presencia y oportunidad de superar lo realizado en la elección de gobernadora.

En el "cuarto de guerra" del Verde Ecologista se ha trazado la meta de recolectar más de 1 millón de sufragios en la elección coincidente del próximo año, y, aunque se sabe que es una meta ambiciosa para un partido político que nunca ha llegado a esos niveles, se trabaja muy en serio "pie a tierra" para lograrlo.

Para el Verde Ecologista no han movilizaciones numerosas, actos públicos de gran envergadura y mucho menos recursos para acciones propagandísticas en medios alternos como bardas o carteleras espectaculares, pero Couttolenc Buentello sí des-



pliega una "campaña hormiga" que demanda de mucho trabajo, de contacto directo con la población y de decenas de pequeñas reuniones de alineamiento semana a semana para ir sumando de uno en uno, de dos en dos, y de tres en tres los votos necesarios que ese instituto político requiere para consolidarse como tercera o cuarta fuerza política en esta entidad.

No se trata de grandes acarreos, ni siquiera de concentraciones espectaculares. La fuerza de los verdes está en el convencimiento persona a persona, el rescate de los liderazgos locales y regionales que fueron abandonados por otras fuerzas políticas, unas porque se extinguieron y otras porque simplemente cambiaron su orientación ideológica y prácticamente traicionaron a sus seguidores, como el Partido de la Revolución Democrática que hoy prácticamente no se sabe qué es, si de izquierda, derecha o simplemente se convirtió en rémora.

Así atrajo Couttolenc Buentello a liderazgos importantes para apoyar la campaña de la maestra Delfina Gómez Álvarez, y ahora pretende, primero, conservarlos dentro de las filas de la unidad con el PT y Morena, para luego catalizarlos y aprovecharlos en la próxima elección.

Pero "Pepe" Couttolenc Buentello no solamente trabaja para sentar las bases de su propia campaña por el Senado de la República, en realidad el principal objetivo en su agenda es consolidar e incrementar la militancia verde para competir por presidencias municipales y diputaciones locales en regiones específicas, como la zona de los volcanes Popocatepetl e Iztaccihuatl, donde el verde se ha consolidado.

Lo fundamental para alcanzar ese objetivo es que Couttolenc Buentello no se suba al tabique, ni se maree, y se mantenga muy

pegadito al piso, consciente que el buen trabajo hasta ahora realizado podría venirse abajo si los e gos vencen a la chamba que hasta hoy ha sido su principal fortaleza.

Tercera reunión de transición

Mañana martes, en Palacio de Gobierno, los equipos de transición de la maestra Delfina Gómez Álvarez y del gobernador Alfredo del Mazo Maza se reunirán por tercera ocasión para



dar seguimiento al proceso de transición.

El tema sobre la mesa no se ha confirmado, pero existen dos que, por su relevancia, podrían ser el motivo central de esta reunión: obras públicas y educación.

El primer asunto, las obras públicas, han sido motivo de encuentro entre Delfina Gómez y Alfredo del Mazo durante los últimos días, en presencia del Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, en razón de evaluar los avances e impulsar la conclusión de grandes obras como el Tren Interurbano Toluca-México, que ya se dijo que se inaugurará, en una primera etapa, el 14 de septiembre, y el Trolebús Chalco-Santa Martha, que unirá a una parte importante de la zona oriente mexicana con la capital del país.

El tema de la educación es prioridad para la maestra Delfina, por obvias razones, por lo que para ella es fundamental que ese gran aparato, el más grande del país en materia de enseñanza-aprendizaje, se entregue caminando, en orden y con transparencia, pues tan pronto se concrete el cambio de admi-

nistración estatal se pondrá en marcha el ciclo escolar 2023-2024 y para ella es fundamental que todo se encuentre en orden.

Más allá del tema que se ponga sobre la mesa, de los cuales todos son relevantes para los mexicanos, lo importante es el que proceso de transición siga como hasta ahora, sin sobresaltos, en un ambiente de colaboración y con el mejor ánimo de colaboración, pues eso se traducirá a favor de todas y todos los habitantes del Estado de México.

Pararematar...

Son varios los presidentes municipales priistas que ya sientan las bases para trabajar en su reelección, más allá de la opinión de su partido político. Es obvio que, al ya no tener un gobernador priista para cuando se tomen las decisiones sobre los próximos candidatos a las presidencias municipales, muchos se moverán prácticamente solos y sin tomar mucho la opinión de Eric Sevilla Montes de Oca, si es que él sigue siendo el presidente estatal del PRI para entonces.

En Tianguistenco, por ejemplo, el actual alcalde, Diego Moreno Valle, asegura que, con la venia del presidente estatal del PRI, Eric Sevilla, o sin ella, él buscará la reelección porque "se lo merece" y "tiene con qué hacerlo". Esto último, parece que se refiere al tema del dinero para financiar su campaña, y puede que tenga razón, porque, según dicen quienes le rodean, a estas alturas del partido, es por lo menos doblemente más rico de lo que entró hace año y medio como alcalde.

El repunte financiero del presidente municipal de Tianguistenco salta a la vista y se observa fácilmente en las compras de bienes muebles e inmuebles que ha realizado en los últimos meses, lo que confirma que salió más bueno para hacer negocios que para gobernar...



Retos del priísmo mexiquense

Para el priísmo mexiquense llegó la hora de la verdad. Ya no hay tiempo para tardíos arrepentimientos, repartición de culpas o señalamientos de traiciones.

La derrota electoral del pasado 4 de junio marcó un parteaguas en la historia y la vida del tricolor. Ahora, frente a difíciles retos, internos y externos, tendrá que demostrar fortaleza, unidad y cohesión institucional.

El relevo generacional es inaplazable. La reestructuración de cuadros es indispensable y la reactivación del trabajo político es urgente.

Sin embargo, estos y otros retos, deberán enfrentarlos con reducida capacidad financiera, una militancia incierta y, sobre todo, incapacidad operativa por ausencia de liderazgos suficientes y, sobre todo, eficaces.

La más reciente crisis del priísmo mexiquense ocurrió en 1999, cuando el interinato de César Ca-

RED POLÍTICA

↳ Mario Alberto Falcón

macho Quiroz en la gubernatura, perdió la mayoría en la Cámara de diputados y el bloque panista amenaza bloquear la toma de protesta de Arturo Montiel Rojas como gobernador constitucional.

Surgió entonces el fuerte liderazgo del diputado plurinominal Isidro Pastor Medrano, quien fracturó a la bancada panista y no solamente facilitó el ungimiento de Montiel Rojas, sino la tersa relación entre los poderes ejecutivo y legislativo.

Instalado como Presidente del CDE del PRI, Isidro Pastor Medrano demostró su capacidad conciliadora y su liderazgo pragmático, pero exitoso.

Recibió un PRI desacreditado, derrotado en la elección intermedia en la que entregó al PAN y al PRD la mayoría legislativa y los Ayuntamientos más importantes

del Valle de México, donde se crearon los llamados corredores azul y amarillo.

Con actos esotéricos y desplantes desconcertantes, llevó al PRI del estado de México, del sótano a la vanguardia nacional. Fortaleció la militancia, marcó la agenda nacional tricolor, creó la famosa “mareja roja”, rescató curules y ayuntamientos y exportó a diversas regiones del País a su ejército de jóvenes operadoras que ayudaron a ganar elecciones.

La traición de Arturo Montiel Rojas al no apoyar la aspiración de Isidro Pastor a la candidatura a gobernador que le había prometido, trajo una peligrosa ruptura en el tricolor.

La burocratización del PRI estatal, con el arribo de presidentes improvisados o bisoños, marcó un desfile de personajes anodinos como Ricardo Aguilar Castillo y Ana

Lilia Herrera Anzaldo, oportunistas como José Manzur Quiroga e improvisados como Eruviel Ávila Villegas y Luis Videgaray Caso.

Con la mira puesta en la Presidencia de la República, el gobernador Enrique Peña Nieto descuidó al CDE de su partido.

La difícil elección de gobernador en 2017, la enfrentó con más entusiasmo que experiencia, la joven ex alcaldesa de Cuautlán Izcalli, Alejandra del Moral.

El entonces gobernador Eruviel Ávila no solamente desprotegió al partido, sino que operó a favor de Morena y su candidata Delfina Gómez, contra Alfredo del Mazo Maza, quien obtuvo el triunfo gracias a la alianza con el Partido verde.

Ahora, ya sin la carga negativa del apodado “primer priista”, los cuadros jóvenes con los que cuenta el PRI, deben sacudirse al cacique pueblerino Erik Sevilla y emprender una profunda renovación institucional.

Como segunda o tercera fuerza, el priísmo debe sobrevivir en el Estado de México.

RASTROS Y ROS-
TROS

ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN

@anali400300



Seis años de Salario Rosa

El Salario Rosa, programa estandarte del Gobernador Alfredo Del Mazo, está por cumplir 6 años de ser implementado en el Estado de México. Sin ser la panacea, trajo beneficios a 700 mil mujeres que con ese apoyo fortalecieron su gasto familiar. Ha sido innovador porque llegó a un grupo poblacional que no había sido

considerado dentro de los programas asistenciales que brinda el gobierno federal, los estatales y los municipales.

Pero también porque el Salario Rosa se complementó con asistencia médica para exámenes de detección oportuna de cáncer entre la población femenina, y con cursos de capacitación, para que aprendieran un oficio que les permita acceder a más recursos para su familia.

Ante el impacto positivo de este programa, con el que el gobernador Alfredo Del Mazo cumplió cabalmente su principal promesa de campaña, ahora el reto para la administración que encabezará la maestra Delfina Gómez, será continuar apoyando -aunque sea con otro nombre-, a tan importante sector de la sociedad como son las mujeres del Edomex.

Rastreando...

Dentro del equipo de transición de la maestra Delfina Gómez sobresale uno de

sus principales asesores, Armando Barriguet Meléndez, médico cirujano por la UNAM, muy cercano al presidente López Obrador y quien podría ser el próximo secretario de Salud en el Edomex. Barriguet se sumó a la 4T en 2017, pertenece a la Academia Mexicana de Cirugía y la Academia de Medicina de Francia, donde se le otorgó el título de Caballero de la Orden Nacional de la Legión de Honor de aquel país.

En otro tema, la víspera el empresario Gilberto Sauza Martínez, anunció que no se reelegirá para continuar al frente del Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México (Concaem), cargo para el que fue electo por unanimidad por tercer año consecutivo en 2022; ante la buena relación con personajes clave de Morena, como Horacio Duarte Olivares, no se descarta que el joven Sauza pudiera sumarse al gobierno Delfinista en ciernes. ■

Llegó a un grupo
poblacional que no
había sido considerado



Ricardo Joya

Contra los "liderazgos enquistados"

Lo "políticamente correcto", también entendido como la "corrección política" -desde la perspectiva de Paul Krugman (2012)- tiene como finalidad "hacer que sea imposible hablar, y posiblemente incluso pensar, sobre las ideas que desafían el orden establecido".

Por ello, lo "políticamente correcto" puede tomarse como sinónimo de no confrontación o el arte de mostrar buen ánimo, a pesar de que las circunstancias no sean las adecuadas o más cómodas. Lo "políticamente correcto" es -como se dice en la política mexicana- "tragar sapos sin hacer gestos".

En los inéditos tiempos de la alternancia y el cambio de régimen que se viven en el Estado de México, lo "políticamente correcto" es la regla fundamental para sobrevivir o terminar sin ser víctima de alguna persecución, sobre todo cuando el movimiento que encabezó la gobernadora electa, Delfina Gómez Álvarez -al igual que el presidente Andrés Manuel López Obrador- tienen como bandera principal la lucha contra la corrupción.

Ahora que el prisma mexiquense entregará el poder a una nueva clase política gobernante, lo "políticamente correcto" flota con intensidad en el ambiente... aunque siempre estuvo ahí durante los últimos años.

Hace unos días se realizó el último evento del gobernador Alfredo del Mazo Maza, con beneficiarias del Salario Rosa, su principal programa social. En Tlalnepantla, afirmó que esa estrategia era para beneficiar a las mujeres, a las amas de casa y no para beneficiar "colores", como metáfora de partidos políticos.

"Y lo voy a decir, porque yo siempre lo mantuve firmemente. Lo dije y lo sostengo: este programa no era para beneficiar colores ni mucho menos, ni liderazgos que llevaban ya muchos años ahí, enquistados, inclusive. Este programa era para beneficiar a las mujeres, a las amas de casa. Que le llegara a quien siempre lo necesitaba, no a los mismos del camino, que por cierto, son algunos que hoy en día se quejan que no llegó, pero le llegó a quien tenía que llegarle: a ustedes (...) no en el camino ni a liderazgos de otras épocas, sino a ustedes", dijo el gobernador.

En los inéditos tiempos de la alternancia y el cambio de régimen que se viven en el Estado de México, lo "políticamente correcto" es la regla fundamental para sobrevivir o terminar sin ser víctima de alguna persecución, sobre todo cuando el movimiento que encabezó la gobernadora electa, Delfina Gómez Álvarez -al igual que el presidente Andrés Manuel López Obrador- tienen como bandera principal la lucha contra la corrupción

Desde 2018, luego del triunfo de López Obrador en las elecciones presidenciales, Del Mazo Maza leyó el nuevo orden establecido y cuidó las formas. Se condujo en lo "políticamente correcto" para transitar su administración sin altibajos o confrontaciones con el presidente, como sucedió cuando gobernaba Vicente Fox Quesada.

Su administración estatal terminará sin desgastes y en el horizonte se vislumbra que Del Mazo seguirá su carrera política, porque a las beneficiarias les dijo: "Ustedes están listas para volar hacia adelante. En lo que pueda, cuentan con su amigo para seguir las impulsando. Éxito en lo que venga hacia adelante".

PERCEPCIÓN

¿La meta siempre fue romper al viejo régimen y sus "liderazgos enquistados"?

Profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEM.
Presidente del Consejo Ciudadano del Sistema Mexiquense de Medios Públicos. Twitter: @RJoyac



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Ese miércoles

En la imaginaria de la gente, sobre todo de los toluco- los pocos o muchos que quedamos- aún están presentes las imágenes de ese miércoles en donde -creo por primera vez, veíamos con horror cómo nos alcanzó la actuación de la delincuencia -su forma de dejar mensajes- y trastocar nuestra tranquilidad. Y, por supuesto, hecho que nos debemos naturalizar o acostumbrarnos y en eso coinciden con nosotros, -por fortuna- en la Fiscalía General de Justicia del Estado de México que dirige José Luis Cervantes...Actuaron rápido, hicieron trabajo de inteligencia, cerraron filas con otras instancias, hicieron trabajo de gabinete, de seguimiento y en muy poco tiempo se logró la aprehensión, el aseguramiento de un número importante de personajes -como obliga la ley a decir- presuntamente relacionados con los hechos. Sujetos que además de aportar información, permitieron crear una línea de tiempo para saber cómo se planeó el hecho, en dónde, quiénes actuaron, -vaya, los autores materiales de las acciones- y hasta quién y por qué se ordenó...Todo se hizo y logró con pulcritud -el mismo fiscal José Luis Cervantes- estuvo atento paso por paso, para que no se omitieran acciones o por exceso de confianza se abriera una puerta a los probables...Y los resultados, te

Y, por supuesto, hecho que nos debemos naturalizar o acostumbrarnos y en eso coinciden con nosotros, -por fortuna- en la Fiscalía General de Justicia del Estado de México que dirige José Luis Cervantes

puedo adelantar lectora, lector queridos, son más que satisfactorios, pues también se logró desactivar una serie de eventos preparados para infundir miedo a la población. Ahora bien, no todo termina ahí. Por decirlo de alguna manera, se trata de la primera parte del proceso -reconozco no saber si es el término correcto- pero si fueron las acciones primarias para asegurar a esos sujetos y desactivar el plan ya trazado por ellos y otros más. Bueno, pues la segunda etapa también es de suma importancia, pues lo recabado e investigado por personal de la Fiscalía de Justicia mexicana se rindió fruto, al ser obsequiadas órdenes de cateo y aprehensión -esto no fue porque son muy cuates- sino por las evidencias aportadas al expediente y obviamente ante el o la juez correspondiente -es obvio, porque se guarda la identidad de quien juzga, no?- elementos

para seguir avanzando en la conformación del expediente, hacia lograr una sentencia. Ya le seguimos, porque aunque lo parezca, para nada es cosa fácil.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, estaría bien leyéramos y nos enteráramos más "despuécito", cuáles son los resultados de las jornadas de reforestación que se están realizando por toda la entidad por parte de municipios, empresas privadas, ONGs y otras agrupaciones más. ¿Cuál es el fin? Conocer puntualmente cuál es el porcentaje de sobrevivencia de árboles. Ojalá y todos quienes "reforestar", acudan y se asesoren, por ejemplo, con la Secretaría de Medio Ambiente de Jorge Rescala, que de esto sabe un trailer completo...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

PÁGINA 2
24 DE JULIO 2023



De la piedra a la arcilla, papiro, pergaminos, hasta llegar al papel y... ¡La web!

Poco valoramos el tesoro de poder meter a nuestro bolso un libro, menos el dar un click y que aparezca la información que le dictamos a Siri o Alexa para que la busquen y podamos informarnos en segundos de cualquier tema.

La cotidianeidad ha restado importancia al transitar histórico de lo que hoy gozamos. Probablemente, jamás ha ocupado tiempo para reflexionar en que los primeros escritos fueron en piedra dando paso a las tablillas de arcilla, madera, cera o metal, objetos poco prácticos para la escritura y más para la lectura, ¿Quién podría viajar con la famosa piedra Roseta a cuestas como libro de bolsillo en unas vaca-

ciones o con las tablillas de Tartaria?

La realidad es que el cuidado del papiro o de las pieles aún las vitelas serían catastrófico, impensable disfrutar de su lectura junto a una chimenea con una copa de cabernet.

Irene Vallejo se tomó el tiempo para narrar en casi 500 páginas la maravillosa historia de cómo fue que hoy contamos con el papel y los libros tal y como los conocemos. Su libro "El infinito en un junco" te prende y no te suelta, logra que, entre egipcios, griegos, rumanos, orientales y natales europeos, se escape la gratitud de cada poro por la enorme fortuna de haber nacido con el privilegio de la celulosa paginada. Más allá, de disfrutar de las olas prefirió poder dejar impresa parte de la historia dando pequeños golpeteos en un teclado de una computadora portátil.

Tal vez, el acceso diario a estos privilegios, nos han hecho perder de vista toda la historia y vicisitudes que hubo que pasar, para los avances que disfrutamos. Vale la pena recordarlo a fin de que no vayamos a naufragar omitiendo la lectura, la escritura y el pensar.

A veces solo bastan unos minutos al día para abrir un libro y nos transporte a un mundo de conocimientos. No olvidemos que alguien se dedicó y vale la pena leer lo que escribe.



Derecho de Picaporte

1 ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Destaca Delfina Gómez obras de AMLO.
- Algunos aspirantes a alcaldes.
- El apoyo de Fox a “La botarga”.
- Hipocresía pseudo feminista.

La Gobernadora Electa Delfina Gómez Álvarez destacó las obras del gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador en el Estado de México, asegurando que con obras como el AIFA, el Tren Interurbano México Toluca, Trolebús Chalco-Santa Martha y Parque Lago de Texcoco, el Edomex tendrá un impulso en su desarrollo económico. Lo destacable de todo esto es que no ha de ser agradable para varios priistas mexicanos y del resto del país ver al gobernador Del Mazo tan seguido en Palacio Nacional en “las mañaneras” acompañando al Presidente de la República y a la Maestra Delfina Gómez Álvarez que en casi mes y medio habrá de ocupar la oficina principal de Lerdo 300, ¿también la ostentosa “Casona de Colón” y las otras casas “Estado de México” como la de Valle de Bravo y la de las Lomas de Chapultepec, en la calle de Explanada en la CDMX? ... NOTAS CORTAS: En este espacio hemos mencionado algunos de los “suspirantes” a las presidencias municipales, considerando que algunos de los actuales alcaldes priistas en cuyos municipios sí ganó su ahora ex candidata Paulina Alejandra del Moral Vela como en caso de Toluca, con “Mr. Baches” pero donde tiene fuerte presencia el diputado local Braulio Álvarez Jasso por el tricolor, pero por Morena la legisladora Mónica Álvarez Némer es la mejor posicionada. En Almoloya de Juárez se supone que se iría en automático el actual edil Óscar Sánchez, pero tiene la grave acusación de ser “deudor alimenticio” por la madre de su hijo, Ileana Villagómez, por lo que le abrirá paso a la diputada Myriam Cárdenas Rojas, pero un junior que ya perdió también aspira. Por Morena y sus aliados iría uno del PVEM, el también junior ex alcalde Adolfo “El Chiquillo” Solís. En Tenango del Valle la disputa estaría dentro de Morena entre el municipio Roberto Bautista y su antecesor Pablo Iván Guadarrama Mendoza. En Tenancingo, si va el

actual alcalde priista Héctor Gordillo Sánchez, sería fácilmente derrotado por la ex diputada local morenista Nancy Nápoles Pacheco. Por cierto, la encuestadora Massive Caller hizo un reciente sondeo con garrafales errores como los cometidos en otras entidades como Michoacán, pues en Tenancingo pone en segundo lugar por el PRI a la diputada Karla Aguilar Talavera, cuando es de Tenango del Valle y no de Tenancingo. Así de errados estos vatos. Por el lado del PAN sus alcaldes mejor evaluados en estudios de empresas como Demoscopia Digital son los de Huixquilucan y Metepec, por lo que la elección para la reelección es de maro trámite para ellos, aunque podría no haber alianza en Huixquilucan entre el PRI y el PAN, pues aspira el legislador local Guillermo Zamacona Urquiza. Seguiremos con más municipios en las siguientes entregas ... Éste humilde “escribidor” se refiere siempre a Vicente Fox como “el ex presidente de dudosa salud mental” y su reciente publicación en Twitter con sus lamentables comentarios en contra de quien a nuestro criterio es la próxima y primera presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, nos da la razón ... La hipocresía sí es un sello indiscutible de la derecha, y vean si no. Resulta que disfrazados de “feministas” y de algunos “periodistas” y sus comentócratas voceros, todos ellos conservadores como les dice AMLO, se rasgan las vestiduras por el término de “botarga” a su candidata Xóchitl Gálvez, y se dan golpes de pecho por los geniales cartones de los prestigiados caricaturistas, principalmente de La Jornada, que son los mejores del país, y sacan su falso feminismo, pero algunos de ellos se expresaron de las peores maneras de la ahora gobernadora electa del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, con odio, con clasismo y racismo, nadie dijo nada ¡Hipócritas! ... Feliz inicio de semana, raza...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

PERFILES POLÍTICOS

JUAN LOPEZ CRUZ

Día de luto nacional

Estos días, estos meses, son de una actividad política desbordante. Con la libertad de expresión, **Los ataques y acusaciones** llegan por todos partes; no solo contra autoridades políticas que viene desde presidente de México, hasta contra el ciudadano sencillo, que día con día, vemos caminar por la banqueta, en busca de una oportunidad para mejorar su calidad de vida personal y de su familia. Y son acusaciones de toda índole, que van desde cosas sencillas, pero con mucha importancia en los hogares, como la falta de agua para el quehacer doméstico, hasta la falta de estrategias para frenar la violencia.

Y hablando de violencia, el obispo de la diócesis de Cuernavaca, **Monseñor Ramón Castro Castro**, al referirse a la violencia que ha aumentado en el Estado de Morelos, en su homilía de una misa dominical, expone una radiografía de la violencia nacional, por la disputa de los cárteles por las regiones del territorio nacional, para establecer un mercado del narcotráfico, en México sigue salpicando sangre, por el fallido programa de "**abrazos no balazos**", que solo se quedó en un dicho. El prelado de Cuernavaca, exige a las autoridades correspondientes que apliquen la ley, para lograr la paz, las familias mexicanas merecen una vida tranquila, en el lugar de su residencia, pues la violencia ha provocado el desplazamiento de las familias.

La Conferencia del Episcopado Mexicano, recomienda a todas las parroquias de México, celebrar una misa en memoria de las personas que fueron víctimas de la violencia. Además, pide que se establezca un día de duelo nacional.

Por otro lado, en cinco años de la actual administración del gobierno federal, dicen los investigadores que se han registrado 160,201 homicidios dolosos. Se considera que la administración gubernamental del gobierno de **López Obrador** como la más violenta de la historia del Opais, y se considera que en una semana ocurren alrededor de 200 homicidios en el país. Asimismo, explican los investigadores, que rebaza a los dos últimos gobiernos recientes.